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在香港立法会，愈演愈烈的“拉
布”，影响了政府的正常运作和民生项目
的开展。

香港特区政府财政司司长曾俊华上周
在题为《努力兴建》的网志中说，某反对
派议员声称议员的责任就是“破坏”，令
他想起歌词“努力兴建，尽情破坏，彼此
也在捱”。他看到很多政府同事每天都在
岗位上“努力兴建”，但有些议员却一再

“拉布”拖延施政。

“拉布”越来越耽误事

“拉布”是政治术语，指议员以马拉
松演说等方法阻挠议事。1957 年，美国
参议员瑟蒙德连续演说 24 个小时以拖延
民权法案通过，创造了史上最长的“拉
布”记录。不过，如今已少有国家和地区
议会使用的这个赖招，在港台民意机构却
屡屡兴风作浪。

五六年前，香港反对派议员开始频繁
使用“拉布”，几年间手法变多。去年，
反对派议员对特区政府的财政预算案提出
了 2000 多项修订，被形容为“史无前
例”，今年这个数字几乎翻了一番，变成
了3904项。

几千项修订是什么概念？有香港媒体估
算，假如每项修订处理需要3分钟，3904项
修订总需约1.17万分钟，合195.2小时，以每
天工作8小时计，则需24.4个工作日，这还没
计算议员唇枪舌剑辩论的时间在内。

香港反对派“拉布”的最新动态，是
让《拨款条例草案》在立法会审议了4星
期无法通过，特区政府只好暂缓向医管
局、立法会行政管理委员会和教资会发放
6 月份资助金。腾出来的 54 亿元 （港币，
下同），则用来维持其他公共服务运作。

香港政府只能选择拆东墙补西墙，因
为“拉布”已数次让特区政府面临“财政
悬崖”危机。去年，因财政预算案被拖到
6 月才通过，影响了当月前 3 周的支出项
目，包括超过 60 个政府部门没钱发薪，
公共服务难以维持。

卡住钱还是卡住前景

“拉布”除了让政府有钱不能用，也

在消耗大量公帑。去年和前年，香港医管
局、教资会和立法会也因“拉布”而被暂
停发放资助金，不得不动用储备金。2013
年，医管局提早赎回部分定期存款以应付
医院日常运作，少收了约 1000 万元的利
息收入；2014 年则损失利息过百万元。
立法会秘书处及议员每日平均总薪酬津贴
为 255 万元，每“拉布”一天，就有 200
多万元打了水漂。

香港发展局最新数据显示，有 27 项
在 2013 年至 2014 提出的基本工程项目拨
款项目遭遇“拉布”，导致工程平均拖延
半年才开展，项目费用因而增加 25 亿
元。上个立法年度，立法会因“拉布”总
共浪费70个小时。

“拉布”让不少民生措施举步维艰。
2012 年，香港政府推动“长者生活津贴
计划”时，获得近八成香港市民的支持，
却因反对派“拉布”而未能通过，逾 40
万符合规定领取津贴的老人因而蒙受损
失。今年的预算案中同样包含多项扶贫助
弱措施，包括领取综援、长者生活津贴、
伤残津贴等，都需要预算案尽快通过后才
可落实。

“拉布”甚至引发了裁员潮。《大公报》5
月26日的报道说，立法会“拉布”令多项基
建工程“半生不死”，承接政府工程顾问合
约的大型建筑师楼与承建商首当其冲，有
大型承建商裁员 200 人，也有大型建筑师
楼裁员 20%，大学建筑系毕业生今年入行
势将更困难。业界形容，建筑业正面对金融
海啸后6年来最严峻困境。

更令人忧心的是，一些事关香港前途
的政策也被“拉布”所误。比如香港政府
今年要成立创新及科技局，就因“拉布”
无法拨出款项。香港媒体指出，创科局拨
款只需 3500 万元，而去年“拉布”浪费
的公帑早已超过这个数目。

除了“剪布”还有什么办法

已故新加坡前总理李光耀曾说，最羡
慕香港紧靠内地，有“近水楼台先得月”
的优势。但是，同为亚洲四小龙，香港近
些年的发展数字却不如新加坡靓丽。学者
认为，新加坡与香港最大的区别在于前者
有强势政府主导经济发展，而香港的施政

却一再被“拉布”阻挠。
《香港商报》 文章说，香港整体科技

水平已经跑输周边地区，却因“拉布”而
无法成立创科局；土地供应紧缺是香港最
大的民生和经济问题，但所有重大土地计
划均因无休止“拉布”而陷入停滞；连缓
解香港变为“垃圾港”的重要民生工程

“三堆一炉”、缓解游客通关压力的莲塘口
岸相关工程拨款等等，也均因“拉布”延
后或被否决。

议员当然可以质疑
政府政策，但出发点应
是 为 了 监 督 和 改 善 政
策，如果是不分青红皂
白地为反对而反对，变
成 单 纯 的 有 破 坏 无 建
设，就与这份工作的初
衷背道而驰了。从香港
近些年的情况看，“拉
布”犹如一只迅速长大
的怪兽，正在鲸吞香港
的资源和优势。

为 应 对 “ 拉 布 ”，
香港立法会主席曾钰成
2013 年提出，如果立法
会内务委员会 2/3 以上

议员同意，主席就可在大会上进行终止辩
论的程序，从而进行表决。此后，立法会
主席依《议事规则》结束议程拖拉、长期
无法完成的有关辩论，就被媒体称为“剪
布”。

“剪布”只是被动因应的无奈之举，因
为“剪布”最终发生之前，“拉布”往往已经
制造了大量麻烦和伤害。要彻底消灭恶意

“拉布”，唯有香港市民擦亮眼睛，选出为民
生发展实心做事的议员。

不分青红皂白反对 民生发展样样被卡

“拉布”正在蚕食香港优势
本报记者 王 平
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香港市民游行反对“拉布”。 （资料图）

按照台湾媒体的说法，2016 年“大
选”国民党天王不出，蓝营候选人继续慢慢孵。

国民党5月25日公布党内初选党员连署审核结果，仅
“立法院副院长”洪秀柱以 3.5万余份合格连署书跨过门

坎。有政坛“小辣椒”之称的洪秀柱，如顺利通过下阶段
的“防砖条款”，国民党将依初选机制提名她参选。

“砖块”或“金块”

洪秀柱PK民进党参选人蔡英文，2016选举会出现“两个
女人的战争”吗？台湾师大教授胡幼伟日前在脸书上单送洪
秀柱一句竞选口号：“海内外基层泛蓝做柴火，红辣椒大火炝
炒空心菜！”前“卫生署长”杨志良参与党内初选党员连署审
查未过关，他表示希望自己的支持者能转而支持洪秀柱，“这
个小辣椒真的太辣了！”

外界期待的“小辣椒炝炒空心菜”戏码，有冰山渐露一
角之势。比如最近蔡英文提到国民党有金山、银山。洪秀柱
马上回呛说，蔡英文是“民进党有史以来最有钱的候选人”，
而她是“最穷的国民党候选人”，而且她很早就宣布放弃党资
源，“一分钱都不会跟党中央拿，她敢跟我一样吗？”

有评论认为，在国民党内A咖“怯战”下，洪秀柱异军突起，
出人意表地跨过1.5万份连署门坎。自她宣布参选迄今，从两岸
到内政到能源政策，也都能切中时局，提出前瞻且宏观的观点
与通盘的论述，被认为是可以提出“对的论述”的人。

针对国民党中央宣布启动“防砖条款”，为何不直接提名洪
秀柱的疑问，国民党副主席郝龙斌指出，洪有理念、肯担当，但
这次选情非常艰困，大家都有共识要推出最强候选人、要得到
足够民意支持，洪也认同。也就是说，洪秀柱必须继续努力，闯
过民意试炼，否则就要“抛砖引玉”，找出其他A咖参选。

看衰或力挺

洪秀柱即将面对的所谓“防砖条款”，就是依国民党候选人
选举提名办法，洪秀柱在6月中旬的民调中必须冲出三成以上
民意支持度，才能成为党内有史以来第一位女性被提名人。如
果闯关失败，则退出初选，党内另行征召候选人。

国民党内依旧难有共识。有人认为她无法跳跃“防
砖”机制，有人要求直接启动征召机制。洪秀柱对此的

回应也是直接而热辣—— （国民党） 同党同志不该长他
人志气灭自己威风，对自己没信心，这是未战先

败；希望国民党给努力认真遵照党机制参选者多
些鼓励与加持。

局势也有变化，一方面洪秀柱率先
参选，多次单挑蔡英文和民进党，敢拼敢战赢得好
评；另一方面，也是更重要的，随着初选人选“定于一
尊”，未来在民调时更可能产生凝聚、对决效应，有助于洪
秀柱跨过门坎。不过岛内政坛一夕数变，在国民党确定最终
人选前，难说2016选举一定有“辣炒空心菜”上桌。

优势与短板

岛内媒体盘点说，洪的优势是活力十足、负面传闻少；而蔡
是二度参选，起步早，经验足，绿营执政县市多，选举资源足。同
时，“小辣椒”起步比蔡晚，这段时间的进步却让人刮目相看。

有支持洪秀柱的声音认为，与其征召“怯战”的 A 咖，
不如让勇于上阵的洪秀柱放手一搏，说不定有意外的惊喜。
洪秀柱再度重申不能接受征召，“初选列车已开动，不能硬生
生把人抓下来，塞一个心不甘情不愿、没有战斗意志的人上
车；除了“意志论”，洪秀柱还大打团结牌说，这场选举她要
带着所有国民党籍的“立委”们一起冲，拼“立委”过半；
要做带头的燕子，团结大家一起“结阵抗风”。

台“立法院长”王金平26日说，“若她获得提名，当然我
们一定要支持她”。“立委”吕学樟表示，洪秀柱巾帼不让须
眉确实值得肯定，若能过“防砖条款”，国民党应全力支持。

有人问洪秀柱，若最后出线代表国民党参选却败选，是
否会感到压力？她坦言：“完全没压力是说谎，但这时候不承
担，怎么办？”

国民党2016候选人观察——

会有“小辣椒”炝炒“空心菜”吗
本报记者 任成琦 吴亚明

国民党25日公布党内初选党员连署审核结果，洪秀
柱以3.5万余份合格联署书跨过门坎。 （资料照片）

新华社香港5月26日电
香港特区行政长官梁振英 26
日呼吁，立法会议员应珍惜
本月 31 日在深圳与中央官员
就香港政改问题交流见面的
机会。

梁振英在出席行政会议
前向媒体表示，特区政府政务
司司长 26 日正式致信转达立
法会主席，经中央政府同意，
特区政府安排邀请立法会全
体议员 31 日在深圳与负责政
改的三位中央官员见面，就政
改和相关问题作交流。

梁振英说，特区政府很愿
意担当桥梁的角色，安排不同
的场合和机会让香港的立法
会议员，包括反对派议员与中
央官员能够直接对话、交流。

梁振英说，立法会很快就
要就政改方案进行表决，希望
全体立法会议员珍惜机会，能
够与中央官员本周末在深圳
就香港政制发展当中很重要
的一步，即2017年香港怎样普
选行政长官，做好交流。
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据新华社台北 5月 26 日电 （记者李慧
颖、何自力） 台湾当局“农业委员会”26 日
举行“十大神农及模范农民”颁奖典礼，奖
励本年度在农业领域有卓越表现的农民，其
中多位青年农民获得奖项，被台“农委会”
称为“青年返乡的标杆”。

此次共评选出10位神农奖获得者和12位
模范农民。台“农委会”主委陈保基说，获奖的
年轻世代是近年来“返乡归农”青年人的杰出
代表，他们为台湾农业带来了技术管理的创
新，也创造了受市场欢迎的农产品品牌。希望
通过“神农奖”的评选，推动更多青年返乡从事
农业，为传统农业注入创意和活力。

来自彰化县芳苑乡毛猪产销班的郑育松
是此次神农奖最年轻的获奖者，他 28岁时回
乡从事养猪业，目前养殖规模在全台湾已经
排进前八位。郑育松以自身的经历鼓励年轻
人回乡投入农业产业，“未来台湾的农业向精
致化发展，年轻一辈只要好好干，这个产业
很有机会，大有可为”。

近年来，台湾农业“人力断层”，年轻人向
往大城市生活，不愿从事传统农业；同时，台北
等大城市高涨的房价物价和低月薪又让许多
年轻人生活不易。为此，台“农委会”等部门推
出多项号召青年返乡务农的鼓励政策和工作
方案，为投身农业的青年提供资金支持、产业
辅导和最低收入保障。最近几年已有越来越多
的台湾年轻人从城市返乡加入“新农夫”行列，
一些台湾媒体评价，“青年从农，是台湾当下最
独特、最令人期待的一股新社会力量”。

据新华社香港 5月 26 日电
（记者张雅诗） 内地将于6月1日
起调低部分日用消费品的进口关
税税率，包括部分服装、护肤品
等，平均降幅逾50％。香港业界人
士预料，此举将影响内地人来港
购物的意欲，但整体而言，香港这
个“购物天堂”仍具吸引力。

香港零售管理协会主席麦瑞
琼分析说，这次关税税率的减幅
平均超过五成，高于之前的两至
三成降幅。此次调低日用品关
税，将拉近内地与香港相关货品
的价格，相信这对内地来港旅客
的数量会产生一定影响，特别是
经常在港购买日用品、来自南方
城市的旅客。

但麦瑞琼表示，对内地客而
言，香港零售产品品种繁多又集
中，来港购物仍有一定吸引力，
且他们来港能同时购物和游玩。

百货商业雇员总会预料，日
后内地客来港不会再像以前那样
大量采购，当中以化妆品店和药
房受的打击最大，但长远影响仍
有待观察。另外，有售卖化妆品
及护肤品的连锁店估计内地此举
对香港化妆品市场影响不大。

内地与香港的专家学者对于
此次关税调低各有看法。有媒体
引述对外经济贸易大学国际商务
研究中心主任王健的话说，内地
采取降低关税等切实有效的举
措，将有助于让有需求的民众更

便捷地买到物美价廉的海外消费
品。随着进口扩大、价格降低，
内地人赴海外抢购奶粉等现象料
将成为历史。

香港中文大学讲师黄元山认
为，新措施有助于刺激内地消费，
推动内地产业提高质素，但估计
对香港零售业影响有限，因为“个
人游”旅客只占小部分，而且内地
游客对港消费品较有信心，估计
他们来港时仍会如常购物。

有内地客认为，即使内地关
税降低，与香港的免关税价格相
比仍有差距，所以还是会选择到
港购物。但也有经常来港购物的
深圳旅客表示，若两地货品价格
相若，则可能选择在内地消费。

台湾评选“神农奖”
“返乡青年”崭露头角

香港茶馆里的“老戏新唱”

内地调低消费品关税

对香港零售业影响有限
内地调低消费品关税

对香港零售业影响有限

部分立法会议员要求主席“剪布”。 （资料图）

为建设戏曲中心茶馆剧场，香港西九
文化区近日举行一次模拟演出。这个茶馆
由传统戏楼演变而来，特色是“提供亲密
观演经验”，现场只容纳百余观众。剧场的
舞台是木制的，座椅旁的小方桌轻铺一层

竹垫，盘子里装着流质的熏蛋、琥珀核桃
等食物，一个宽口的玻璃杯中绽放着花
茶。有别于大戏院3小时的戏曲演出，茶馆
的演出控制在 1 小时左右，以减少“初级”
观众的疲惫。 张 宇摄 （中新社发）


